

fidelidad y retribuir a los que han prestado su concurso al triunfo rebelde. Se examina la dinámica en la Administración Local –Ayuntamientos y Diputación Provincial–, la justicia municipal y el Magisterio.

La coerción social forma parte de una contextura indeterminada y multicomprendiva que busca la anulación de los individuos y la destrucción de los elementos esenciales de la sociedad civil preexistente y su sustitución por un nuevo orden. Para ello controlarán los medios de comunicación, inculcando los hábitos y costumbres que se quieren imponer: desde el saludo brazo en alto a los trajes de baño, pasando por la persecución de la lengua gallega. Una nueva moral en la que resultó decisiva la mediación del clero y que afectó a la cultura y a la educación. Mecanismos aditados con la manipulación psicológica, comprobándose cómo la población acaba asumiendo –impasible e insensiblemente– ajenos códigos de conducta.

En suma, una aportación excelente, traducida en contenidos, estructura interna y metodología, que supera el localismo para dar respuestas a grandes interrogantes historiográficos. A destacar el conocimiento exhaustivo de la bibliografía y de las fuentes manejadas, empezando por las custodiadas en los centros militares y policiales, Comandancia de la Guardia Civil, Subdelegación del Gobierno y Audiencia Provincial. Con ellas los testimonios orales y la documentación depositada en los archivos municipales y provinciales, el Histórico Nacional, con su sección de la Guerra Civil en Salamanca, y el de la Administración General del Estado. No pasan desapercibidos ni la laboriosa sistematización estadística ni el conjunto de anexos –en soporte CD-ROM– sobre encausados, detenidos, fusilados y víctimas.

**Pedro M<sup>a</sup> Egea Bruno**  
Universidad de Murcia

**ROMERO NAVAS, José Aurelio:** *Censo de guerrilleros y colaboradores de la Agrupación Guerrillera de Málaga-Granada (1944-1960)*. Prólogo de Juan Antonio Lacomba. Centro de Ediciones de la Diputación de Málaga (CEDMA). Málaga. 2004, 430 pp.

Este libro, como su nombre indica, es un censo de los guerrilleros antifranquistas o *maquis* que operaron en la Andalucía penibética entre 1946 y 1956 aproximadamente. Medio millar entre los *de sierra* o activos y sus enlaces y colaboradores (*guerrilleros de llano*), aparte confidentes, informantes, proveedores y otra infraestructura en ciudades, aldeas, cortijos y descampado. Todos ellos en su mayoría procedentes de las provincias de Málaga y Granada, pero también de otras más o menos próximas, enrolados en sus puntos de origen, o bien llegados desde Francia y el norte de África.

La obra se rotula *Censo*, y lo es en efecto, pero ofrece mucho más por cuanto es un repertorio de microbiografías bastante completas, en las que consta todo lo esencial,

extraídas de las causas militares sustanciadas a esos guerrilleros, conservadas en los archivos de la Capitanía General de Granada y de la Dirección General de la Guardia Civil, informaciones completadas con otra documentación manuscrita e impresa (archivos del PCE), prensa coetánea y fuentes orales. Cuerpo de fotografías procedentes de las fichas de los encausados. Índice onomástico organizado por localidades de procedencia. Muy útil instrumento de trabajo. Contribución reseñable a esa temática.

**Juan B. Vilar**  
Universidad de Murcia

**NAVARRO, Manuel:** *Los maquis, ¿por qué hasta 1952?*. Prólogo de Pedro María Egea Bruno. Imagineediciones. Madrid. 2006, 350 pp.

Estudio sobre una de las páginas más dramáticas de la historia española en los años 40, pero también entre las más opacas por el secretismo de que fue rodeada la brutal represión que conllevó, y por el silencio de que, con contadas excepciones, ha sido seguida después, incluso en plena etapa democrática, dado que la actividad guerrillera antifranquista de los *maquis* infiltrados desde Francia y de sus apoyos internos (versión española del *maquis* francés antinazi durante la ocupación alemana), aparte de su sordidez, miserias, sufrimientos, ajustes de cuentas, delaciones, asesinatos, represalias y contrarrepresalias, etc., fue acompañada además por un áspero y duro enfrentamiento interno en las filas del PCE entre carrillistas y manzonistas, con la eliminación final de estos últimos.

El autor hace un puntual seguimiento de este movimiento de oposición al franquismo, descalificado por el régimen como mero bandolerismo y tratado como tal desde sus inicios y consolidación hasta su largo declive, exterminio y repliegue final de los sobrevivientes. Todo ello a través de las dos agrupaciones guerrilleras más potentes y de superior continuidad: las de Levante y Aragón.

Aportación bien documentada, directa, valiente, sin concesiones a silencios interesados, y sobre todo independiente. Utilización de fuentes manuscritas, impresas, hemerográficas, orales y bibliográficas. Cuerpos de tablas e ilustraciones. Amplio repertorio de fotografías originales. Índice bibliográfico.

**Juan B. Vilar**  
Universidad de Murcia